Índice

.5 \	/iolen	cia física fuera del ámbito de la pareja	1
15.		alencia de la violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida, en los nos 4 años, en los últimos 12 meses y en la infancia	1
	15.1.1	Prevalencia de cada tipo de acto de violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida, en los últimos 4 años y en los últimos 12 meses	2
	15.1.2	Violencia física fuera de la pareja en la infancia	3
15.		encia física fuera de la pareja, según las principales características odemográficas de las mujeres	4
15.	3 Frec	uencia de la violencia y número de agresores	9
15.	4 Sexo	de la persona agresora y vínculo con la mujer agredida	10
	15.4.1	Sexo de la persona agresora	10
	15.4.2	Vínculo existente con la persona agresora	11
15.	5 Luga	r de la agresión	13
15.	6 Inter	acción online previa a la agresión	14
15.	7 Den	uncia y búsqueda de ayuda	14
	15.7.1	Denuncia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja	14
	15.7.2	Búsqueda de ayuda formal o informal como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja	15
	15.7.3	Combinaciones de denuncia y búsqueda de ayuda formal o informal	17
15.	8 Cons	secuencias de la violencia física fuera del ámbito de la pareja	18
	15.8.1	Lesiones como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja	18
	15.8	.1.1 Lesiones a lo largo de la vida como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja, por tipo de lesión	18
	15.8.2	Asistencia médica tras los episodios de violencia física fuera de la pareja	19
	15.8.3	Consecuencias psicológicas de los episodios de violencia física fuera del ámbito de la pareja	19
	15.8.4	Discapacidad como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja	20
	15.8.5	Absentismo laboral como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja	21
	15.8.6	Secuelas de la violencia	21
	15.8.7	Impacto de la violencia física fuera del ámbito de la pareja en la salud, la asistencia a servicios sanitarios, el consumo de sustancias y la percepción de inseguridad	22

15.8.7.1	Estado de salud autopercibido y síntomas de mala salud sufridos con frecuencia en los 12 meses previos a las entrevistas	23
15.8.7.2	Asistencia a servicios sanitarios en los 12 meses previos a las entrevistas	24
15.8.7.3	Pensamientos e intentos de suicidio	25
15.8.7.4	Consumo de medicamentos y sustancias (tabaco, alcohol, marihuana y otras drogas)	26
Cons	umo de medicamentos	26
Cons	umo de tabaco o cigarrillos electrónicos	27
Cons	umo de bebidas alcohólicas	27
Cons	umo de otras drogas	28
15.8.7.5	Percepción de inseguridad	29

15 Violencia física fuera del ámbito de la pareja

En este capítulo se aborda la prevalencia, a lo largo de la vida y en los 4 años y 12 meses previos a las entrevistas, de la violencia física sufrida por las mujeres, ocasionada por personas con las que la mujer no mantiene ni ha mantenido una relación de pareja. También se analiza la prevalencia de esta violencia en la infancia (antes de cumplir los 15 años). Se examinan los tipos de actos de violencia física, se relaciona la prevalencia de la violencia física con las principales características sociodemográficas de las mujeres, se estudia la repetición de la violencia y su frecuencia, así como el lugar de la agresión. Además, se da información sobre el número de agresores, su sexo y su vínculo con la mujer agredida. Tras ello, se estudian aspectos relativos a la denuncia de la agresión y la búsqueda de ayuda formal e informal, así como las consecuencias físicas y psicológicas de la violencia física sufrida fuera del ámbito de la pareja.

Para cribar a las mujeres que han sufrido esta forma de violencia, el cuestionario contiene la siguiente batería de preguntas:

- 1. La ha abofeteado o le ha tirado algo de una forma que le hiciera daño o le diera miedo.
- 2. La ha empujado, agarrado o tirado del pelo de una forma que le hiciera daño o le diera miedo
- 3. La ha golpeado con su puño o con alguna otra cosa que pudiese hacerle daño.
- 4. Le ha dado patadas, arrastrado o pegado una paliza.
- 5. La ha intentado asfixiar, ahogar, estrangular o quemar a propósito.
- 6. La ha amenazado con usar o ha usado una pistola, cuchillo u otra arma o substancia peligrosa contra Ud.
- 7. Ha usado la fuerza contra usted, de cualquier otra manera de las mencionadas anteriormente, de forma que le hiciera daño o le diera miedo (por favor, no incluya aquí comportamientos de tipo sexual ya que se preguntará por ellos más adelante).

Si la mujer ha respondido afirmativamente a alguno de estos ítems, se considera que ha sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja.

15.1 Prevalencia de la violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida, en los últimos 4 años, en los últimos 12 meses y en la infancia

Se estima (Tabla 15.1) que, del total de mujeres residentes en España de 16 o más años, el 14,2% (3.020.472) ha sufrido violencia física en algún momento de su vida causada por alguna persona con la que no mantiene ni ha mantenido una relación de pareja, el 2,2% (465.534) ha sufrido esta violencia en los últimos 4 años y el 1,2% (258.299), en los 12 meses previos a las entrevistas. El 10,8% (2.300.923) de las mujeres de 16 o más años residentes en España ha sufrido violencia física fuera de la pareja en la infancia (antes de cumplir 15 años).

Tabla 15.1 Prevalencia de la violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida, en los últimos 4 años, en los últimos 12 meses y en la infancia

	A lo largo	de la vida	Último	s 4 años	Últimos	12 meses	Infar	ncia
	% ¹	Número de mujeres						
Sí	14,2	3.020.472	2,2	465.534	1,2	258.299	10,8	2.300.923
IC 95%	(13,5 - 14,9)		(1,9 - 2,5)		(1,0 - 1,4)		(10,2 - 11,4)	
No	84,7		96,7		97,6		87,8	
NC	1,1		1,1		1,2		1,4	
Total	100,0		100,0		100,0		100,0	

1. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años. IC= Intervalo de confianza

15.1.1 Prevalencia de cada tipo de acto de violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida, en los últimos 4 años y en los últimos 12 meses

En la Tabla 15.2 puede verse la prevalencia a lo largo de la vida, en los 4 años previos a las entrevistas y en los 12 meses previos a las entrevistas de cada tipo de acto violento incluido en la batería de cribado de la violencia física fuera de la pareja mencionada al comienzo del capítulo. Los actos de violencia física más frecuentes son haber sido abofeteada o que le hayan tirado algo de una forma que le hiciera daño o le diera miedo (ítem 1), que se estima ha sido padecido en algún momento de la vida por el 10,9% (2.330.180) de las mujeres de 16 o más años, seguido de los empujones y tirones de pelo (ítem 2), que los han sufrido el 9,4% (1.995.181) de las mujeres de 16 o más años residentes en España alguna vez en su vida. Al 4,5% (950.824) las han golpeado con un puño o con alguna otra cosa que pudiese hacerles daño (ítem 3) y el 3,0% (635.665) de las mujeres afirman que les han dado patadas, arrastrado o pegado una paliza (ítem 4).

Los actos de violencia física referidos por menos mujeres son el ítem 5, que alguien las hayan intentado asfixiar, ahogar, estrangular o quemar a propósito (1,1%, 229.376 mujeres) y el ítem 6, que alguien con quien no han mantenido una relación de pareja las haya amenazado con usar o haya usado una pistola, cuchillo u otra arma o substancia peligrosa contra ellas (1,4%, 299.519 mujeres).

Con respecto a la violencia más reciente en el tiempo, se mantiene el orden de prevalencia de los ítems pero con una incidencia muy inferior: el ítem más mencionado es el relativo a que a la mujer la hayan abofeteado o tirado algo de una forma que le haya hecho daño o le haya dado miedo (padecido por el 1,4% de las mujeres en los últimos 4 años y por el 0,6% en los últimos 12 meses), y el menos mencionado el relativo a que a la mujer la hayan intentado asfixiar, ahogar, estrangular o quemar a propósito (sufrido por el 0,2% de las mujeres en los últimos 4 años y por el 0,1% en los últimos 12 meses).

Tabla 15.2 Prevalencia de cada tipo de acto de violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida, en los últimos 4 años y en los últimos 12 meses

		A lo la	go de la vida	Últir	nos 4 años	Últim	os 12 meses
		% ¹	Número de mujeres	% ¹	Número de mujeres	% ¹	Número de mujeres
1.	La ha abofeteado o le ha tirado algo de una forma que le hiciera daño o le diera miedo	10,9	2.330.180	1,4	291.952	0,6	130.565
2.	Le ha empujado, agarrado o tirado del pelo de una forma que le hiciera daño o le diera miedo	9,4	1.995.181	1,3	278.134	0,6	127.236
3.	La ha golpeado con su puño o con alguna otra cosa que pudiese hacerle daño	4,5	950.824	0,7	153.927	0,4	77.115
4.	Le ha dado patadas, arrastrado o pegado una paliza	3,0	635.665	0,4	91.564	0,2	44.553
5.	La ha intentado asfixiar, ahogar, estrangular o quemar a propósito	1,1	229.376	0,2	51.430	"0,1	16.072
6.	La ha amenazado con usar o ha usado una pistola, cuchillo u otra arma o substancia peligrosa contra Ud.	1,4	299.519	0,3	70.827	0,1	30.983
7.	Ha usado la fuerza contra usted, de cualquier otra manera de las mencionadas anteriormente, de forma que le hiciera daño o le diera miedo	4,5	963.667	1,0	220.290	0,5	116.003

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años.

15.1.2 Violencia física fuera de la pareja en la infancia

El 10,8% (2.300.923) de las mujeres de 16 o más años residentes en España han sufrido violencia física fuera de la pareja antes de cumplir los 15 años (Tabla 15.1). En concreto, el 7,9% (1.678.116) de las mujeres de 16 o más años la padecieron exclusivamente antes de esa edad, mientras que el 2,9% (622.807) han sufrido violencia física fuera de la pareja tanto antes como después de los 15 años. Además, un 3,1% ha padecido esta violencia exclusivamente tras cumplir los 15 años (Tabla 15.3).

Si se tiene en cuenta solo a las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja, el 55,6% de ellas la sufrieron exclusivamente en la infancia (antes de los 15 años), el 20,6% tanto antes como después de los 15 años y el 21,8%, exclusivamente cuando tenían más de 15 años (Tabla 15.3).

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

Tabla 15.3 Violencia física fuera de la pareja, según si ocurrió antes o después de los 15 años

	% ¹	%²	Número de mujeres
Antes de los 15 años	55,6	7,9	1.678.116
Antes y después de los 15 años	20,6	2,9	622.807
Después de los 15 años	21,8	3,1	657.536

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años.

A las mujeres que han sufrido violencia física antes de cumplir 15 años se les pregunta la edad a la que tuvo lugar el primer episodio (Tabla 15.4): el 15,4% dice que tenían menos de 6 años cuando sufrieron la violencia física por primera vez, el 46,5% tenía entre 6 y 10 años y el 34,9%, entre 11 y 15 años. Suponen el 1,7% (355.101), el 5,0% (1.069.475) y el 3,8% (802.851) respectivamente de las mujeres de 16 o más años residentes en España.

Tabla 15.4 Violencia física fuera de la pareja en la infancia, según la edad a la que ocurrió el primer episodio

	% ¹	%²	Número de mujeres
Menos de 6 años	15,4	1,7	355.101
6 -10 años	46,5	5,0	1.069.475
11 -15 años	34,9	3,8	802.851

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja antes de los 15 años; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años.

15.2 Violencia física fuera de la pareja, según las principales características sociodemográficas de las mujeres

En este apartado se presenta la prevalencia de la violencia física fuera de la pareja según las principales características sociodemográficas de las mujeres. Se estudia tanto la violencia que ha tenido lugar a lo largo de la vida como la más reciente en el tiempo (aquella que ha ocurrido en los 4 años previos a las entrevistas).

En el análisis de la violencia según características sociodemográficas hay que tener presente que existen numerosas interrelaciones entre las variables, y que diferencias aparentes en una variable pueden desaparecer si se tienen en cuenta otras¹. Además, los resultados deben entenderse en el sentido de ser factores de riesgo o protección, y no determinantes absolutos.

La **edad** (Tabla 15.5) guarda una relación casi lineal inversa con la prevalencia de la violencia física sufrida a lo largo de la vida de la mujer siendo las mujeres jóvenes las que mayores tasas de violencia física fuera de la pareja reportan (16-17: 16,9%; 18-24: 21,7%; 25-34: 21,6%) y las más mayores, las que menos (65-74: 7,7%; 75+: 5,5%). Para la violencia ocurrida en los 4 años previos a las entrevistas, las diferencias entre grupos de edad son bastante mayores y la relación lineal especialmente clara, siendo las mujeres de 16 y 17 años las que más violencia física fuera

_

^{*} Algunas pequeñas diferencias en las sumas de estas categorías con el total mostrado en la Tabla 15.1 son debidas a la existencia de algunos casos de no respuesta en las preguntas sobre si los distintos ítems ocurrieron antes o después de los 15 años.

^{*} Algunas pequeñas diferencias en las sumas de estas categorías con el total mostrado en la Tabla 15.1 son debidas a la existencia de algunos casos de no respuesta en la pregunta sobre la edad a la que ocurrió el primer episodio

 $^{^{\}rm 1}$ Mediante la realización de modelos de regresión logística, por ejemplo.

de la pareja han sufrido (8,4%) seguidas de las de 18 a 24 años (6,9%), y las mayores de 65 años las que menos (con prevalencias inferiores al 1%).

Tabla 15.5 Prevalencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según la edad de la mujer

	A lo largo de la vida		En los ú	ltimos 4 años
	% ¹	Número de mujeres	% ¹	Número de mujeres
16-17	16,9	73.345	8,4	36.403
18-24	21,7	378.177	6,9	120.331
25-34	21,6	569.368	3,4	89.133
35-44	17,4	580.771	2,4	79.872
45-54	15,3	604.461	2,0	79.215
55-64	12,6	442.915	1,1	37.330
65-74	7,7	208.907	["] 0,6	16.101
75+	5,5	162.529		
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres en cada grupo de edad.

En la Tabla 15.6 se muestra la prevalencia de la violencia física según el nivel de formación y el grado de urbanización del municipio de la mujer. La variable **país de nacimiento** no presenta diferencias estadísticamente significativas por lo que no se muestra en la tabla.

Con respecto al **nivel de formación**, las mujeres con estudios primarios o inferiores (7,3%) son las que en menor medida han sufrido violencia física fuera de la pareja, y las mujeres con estudios universitarios (18,4%), las que más la han padecido. En lo relativo a la violencia más reciente en el tiempo, las diferencias son muy escasas, mostrando las mujeres con estudios primarios o inferiores una prevalencia algo inferior al resto, aunque hay que tomar el resultado con precaución debido a la escasa frecuencia muestral de este grupo.

Las mujeres que viven en **municipios** de áreas densamente pobladas afirman haber sufrido violencia física fuera de la pareja (16,3%) en mayor medida que las que viven en áreas poco pobladas (10,4%), aunque no hay diferencias significativas entre los 3 grupos cuando se analiza la violencia más reciente en el tiempo.

El símbolo '.' debe interpretarse como dato que no se proporciona por muestra insuficiente (inferior a 6). El símbolo '"' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser

El símbolo ¹" debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

Tabla 15.6 Prevalencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según el nivel de formación y el grado de urbanización del municipio de la mujer

		A lo la	A lo largo de la vida		s últimos 4 años
		% ¹	Número de mujeres	% ¹	Número de mujeres
Nivel de	Estudios primarios o inferiores	7,3	208.102	"1,1	30.862
formación	Estudios secundarios (1.ª etapa)	11,2	640.534	2,2	126.616
	Estudios secundarios (2.ª etapa)	15,7	662.026	2,6	110.668
	FP de grado superior	17,1	381.516	2,5	56.784
	Estudios universitarios	18,4	1.066.252	2,0	115.862
	Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,05
Grado de	Área densamente poblada	16,3	1.911.720	2,4	284.801
urbanización	Área poblada nivel intermedio	12,0	822.000	1,9	132.894
	Área poco poblada	10,4	286.751	1,7	47.838
	Diferencias significativas (X2)		p<0,001		ns

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres en cada categoría de cada variable.

ns= no significativo

En la Tabla 15.7 se muestra la prevalencia de la violencia física fuera de la pareja según la situación laboral de la mujer, sus ingresos mensuales netos y los ingresos mensuales netos del hogar. El análisis de la **situación laboral** muestra que las estudiantes son las que más violencia física fuera de la pareja han sufrido (21,0% a lo largo de la vida; 7,2% en los últimos 4 años) y las jubiladas (5,9% a lo largo de la vida; 0,5% en los últimos 4 años) las que menos, lo que permite intuir una relación importante de esta variable con la edad².

Las diferencias en función de los **ingresos** netos mensuales de la mujer no son significativas para la violencia a lo largo de la vida. Para la violencia física fuera de la pareja que ha ocurrido en los últimos 4 años las diferencias son pequeñas, mostrando las mujeres con ingresos inferiores o iguales a 900€ una prevalencia ligeramente mayor (3,2%) que el resto.

En cuanto a la variable **ingresos netos del hogar**, para la violencia física fuera de la pareja que ha ocurrido en los últimos 4 años sucede algo similar que con la variable anterior: las mujeres que viven en hogares con ingresos menores o iguales a 900€ presentan una mayor prevalencia (4,2%) que las que viven en hogares con ingresos mensuales de entre 900 y 3.000 € (2,2%) y las que viven en hogares con ingresos mensuales superiores a 3.000€ (2,3%). En cambio, en la prevalencia de la violencia física fuera de la pareja que ha ocurrido a lo largo de la vida sucede lo contrario, siendo las mujeres que viven en hogares con ingresos mensuales superiores a 3.000€ las que en mayor medida han sufrido esta violencia (19,4% frente a 16,1% de las que viven en hogares con ingresos mensuales de entre 900 y 3.000 € y 15,9% de las que viven en hogares con ingresos menores o iguales a 900€).

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

² El 89,8% de las estudiantes tienen entre 16 y 24 años y el 93,4% de las jubiladas tienen 65 o más años.

Tabla 15.7 Prevalencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según la situación laboral de la mujer, sus ingresos netos y los ingresos netos del hogar

		A lo la	rgo de la vida	En lo	s últimos 4 años
		% ¹	Número de mujeres	% ¹	Número de mujeres
Situación	Trabaja por cuenta ajena	16,4	1.481.945	1,9	174.049
laboral actual	Trabaja por cuenta propia o en negocio familiar	15,3	169.744	2,0	22.591
	Parada	18,5	318.669	4,9	83.983
	Jubilada	5,9	217.220	0,5	18.019
	Pensionista	13,5	182.976	0,8	11.424
	Estudiante	21,0	345.641	7,2	118.759
	Trabajo doméstico no remunerado	7,9	159.603	0,8	15.934
	Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001
	Hasta 900 €	15,9	957.800	3,2	191.928
Ingresos netos de la mujer	901-3.000 €	17,0	1.412.841	1,9	161.276
ue la majer	Más de 3.000 €	16,0	104.521	1,4	9.294
	Diferencias significativas (X2)		ns		p<0,01
Ingresos netos	Hasta 900 €	15,9	252.629	4,2	66.478
del hogar	901-3.000 €	16,1	1.474.840	2,2	202.688
	Más de 3.000 €	19,4	604.062	2,3	73.004
	Diferencias significativas (X2)		p=0,01		p<0,01

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres en cada categoría de cada variable. ns= no significativo

En la Tabla 15.8 se muestra la prevalencia de la violencia física fuera de la pareja según el grado de **discapacidad** reconocido y la **existencia de limitaciones** en la actividad en los 12 meses previos a las entrevistas. Solo se muestran los resultados para la violencia física a lo largo de la vida ya que, para la violencia más reciente (la que ha tenido lugar en los últimos 4 años), las diferencias no son estadísticamente significativas. Las mujeres con **discapacidad** reconocida han sufrido violencia física en mayor medida (33-64%: 18,5%; 65% o más: 19,9%) que las que no tienen discapacidad (13,9%).

La existencia de **limitaciones** para realizar actividades cotidianas debido a alguna enfermedad o problema de salud crónicos o de larga duración guarda una relación casi lineal con la prevalencia de la violencia física fuera de la pareja sufrida a lo largo de la vida de la mujer. De esta forma, las mujeres que consideran que están gravemente limitadas son las que más han sufrido violencia física (20,4%) mientras que las que afirman no tener limitaciones son las que menos violencia revelan (13,2%).

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

Tabla 15.8 Prevalencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida, según el grado de discapacidad y la existencia de limitaciones en la actividad de la mujer

		A lo lar	go de la vida
		% ¹	Número de mujeres
Discapacidad	No tiene grado de discapacidad	13,9	2.737.201
reconocida	Inferior a 33%	["] 17,7	32.211
	33%-64%	18,5	154.468
	65% o más	19,9	72.667
	Diferencias significativas (X2)		p<0,01
Limitaciones	No tiene limitaciones	13,2	2.205.390
en la actividad	Ligeramente limitada	18,5	373.597
	Moderadamente limitada	16,7	273.874
	Gravemente limitada	20,4	135.509
	Diferencias significativas (X2)		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres en cada categoría de cada variable.

Para finalizar este epígrafe, se analiza la prevalencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja según la vía de cumplimentación de la entrevista (CAWI, CASI, CAPI)³. Aunque no es una característica sociodemográfica propiamente dicha, su inclusión se considera relevante porque hay una relación importante entre la vía de cumplimentación y la violencia declarada. Esto es debido a que el CAWI, y en menor medida el CASI, proporciona una gran privacidad frente al CAPI, y esto a su vez favorece que se desvelen situaciones de violencia. Así, la prevalencia de la violencia física (Tabla 15.9) entre quienes han respondido por CAWI es, para la violencia física a lo largo de la vida, de un 24,3% frente al 7,6% de quienes han respondido por CAPI. Por otra parte, hay una relación muy relevante entre la vía de cumplimentación de la entrevista y algunas de las variables sociodemográficas, como la edad o el nivel de formación⁴. Esto puede estar influyendo de forma considerable en las diferencias en las tasas de prevalencia reveladas de las categorías de estas variables.

Tabla 15.9 Prevalencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según la vía de cumplimentación de la entrevista (CAWI, CASI, CAPI)

	A lo largo de la vida %1	En los últimos 4 años %1
CAWI	24,3	3,9
CASI	13,8	3,4
CAPI	7,6	0,8
Diferencias significativas (X2)	p<0,001	p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres en cada categoría.

MACROENCUESTA DE VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 2024

El símbolo ¹⁻¹ debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

³ Pueden encontrarse más detalles sobre la vía de cumplimentación en el capítulo de metodología.

⁴ Ver capítulo de metodología.

15.3 Frecuencia de la violencia y número de agresores

El 31,5% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida afirman que esta violencia ha tenido lugar solo una vez frente al 64,7% que dicen que ha sucedido en más de una ocasión (Tabla 15.10).

Tabla 15.10 Distribución de las mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja, según si la violencia ha sucedido una vez o más de una vez

	A lo largo de la vida			
% ¹		Número de		
	/0	mujeres		
Una vez	31,5	950.269		
Más de una vez	64,7	1.954.383		
NC	3,8	115.820		
Total	100,0	3.020.472		

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida.

A las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en más de una ocasión se les pregunta por la frecuencia con la que esta tenía lugar (Tabla 15.11): el 55,3% afirma que sucedía al menos mensualmente (9,1% diariamente; 21,6% semanalmente; 24,7% mensualmente).

Tabla 15.11 Distribución de las mujeres que han sufrido en más de una ocasión violencia física fuera del ámbito de la pareja, según la frecuencia de la violencia

	A lo lar	go de la vida
	% ¹	Número de mujeres
Diariamente (todos los días o casi todos los días)	9,1	177.186
Semanalmente (al menos una o más veces por semana)	21,6	422.238
Mensualmente (al menos una o más veces al mes)	24,7	482.170
Anualmente (al menos una o más veces al año)	19,5	381.283
Menos de una vez al año, rara vez, de forma aislada	15,2	297.515
Solo en períodos particulares (navidades, vacaciones de verano, curso escolar, etc.)	4,6	89.771
NC	5,3	104.220
Total	100,0	1.954.383

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida más de una vez.

El 17,5% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y el 21,1% de las que la han sufrido en los 4⁵ años previos a las entrevistas manifiesta que en alguna de las agresiones físicas participó más de una persona (Tabla 15.12).

-

⁵ Hay que tener en cuenta que, aunque se limite el análisis a la violencia de los últimos 4 años, esta pregunta se ha hecho para la violencia física a lo largo de la vida. Así, por ejemplo, podría ocurrir que una mujer que haya sufrido violencia en los últimos 4 años pero también en algún momento pasado previo a este período temporal, haya padecido una agresión en grupo no en los últimos 4 años sino con anterioridad, y que la violencia física sufrida de forma más reciente haya sido ejercida por una sola persona. Debido a ello, debe considerarse como un resultado aproximado.

Tabla 15.12 Distribución de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según si en alguna de las agresiones participó más de una persona

	A lo largo de la vida		En los úl	timos 4 años
	% ¹	Número de mujeres	%²	Número de mujeres
Solo una persona	78,7	2.377.601	75,9	353.364
Al menos en una ocasión participó más de una persona (varias personas)	17,5	529.359	21,1	98.197
NC	3,8	113.512	3,0	13.972
Total	100,0	3.020.472	100,0	465.534

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en los últimos 4 años.

15.4 Sexo de la persona agresora y vínculo con la mujer agredida

15.4.1 Sexo de la persona agresora

Con respecto al sexo de la persona agresora (Tabla 15.13), el 44,2% de las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja afirman que quienes ejercieron esta violencia fueron solo hombres, el 25,5% dicen que fueron mujeres exclusivamente y un 27,5% dicen que fueron tanto hombres como mujeres. En la violencia física que ha tenido lugar en los 4⁶ años previos a las entrevistas, el porcentaje de quienes afirman que los agresores han sido solo hombres (50,5%) o tanto hombres como mujeres (32,2%) es algo mayor, y el de quienes dicen que han sido solo mujeres es menor (15,6%).

Sobre el total de mujeres de 16 o más años residentes en España (Tabla 15.13), el 6,3% (1.336.371) ha sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida solo por parte de hombres, el 3,6% (770.581) la ha padecido solo de mujeres y el 3,9% (831.771) dice que sus agresores han sido tanto hombres como mujeres.

-

⁶ Hay que tener en cuenta que, aunque se limite el análisis a la violencia de los últimos 4 años, esta pregunta se ha hecho para la violencia física a lo largo de la vida. Por ello, debe considerarse como un resultado aproximado.

Tabla 15.13 Distribución de las mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según el sexo de la persona agresora

	A lo lar	go de la	a vida	En los últimos 4 años		
	% ¹	%²	Número de mujeres	% ³	Número de mujeres	
Solo hombres	44,2	6,3	1.336.371	50,5	235.039	
IC 95%	(41,7 - 46,8)			(44,0 - 57,0)		
Solo mujeres	25,5	3,6	770.581	15,6	72.428	
IC 95%	(23,3 - 27,8)			(11,3 - 20,7)		
Tanto hombres como mujeres	27,5	3,9	831.771	32,2	149.753	
IC 95%	(25,3 - 29,9)			(26,3 - 38,4)		
NC	2,7			1,8		
Total	100,0			100,0		

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años; 3. Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en los últimos 4 años.

15.4.2 Vínculo existente con la persona agresora

En la Tabla 15.14 se muestran los vínculos existentes entre víctima y agresor para la violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida. Los agresores más citados son los progenitores: el 32,5% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja dicen que sufrieron agresiones por parte del padre o de la pareja de la madre y el 28,3% mencionan a la madre o pareja del padre. Sobre el total de mujeres de 16 o más años residentes en España, el 4,5% han sufrido violencia física de su padre y el 3,9%, de su madre. Los siguientes vínculos más citados son las compañeras de clase⁷ (11,2% de las que han sufrido violencia física; 1,5% del total de mujeres de 16 o más años residentes en España), los compañeros de clase (10,3% de las que han sufrido violencia física; 1,4% del total de mujeres de 16 o más años residentes en España) y los hermanos o hermanastros (10,1% de las que han sufrido violencia física; 1,4% del total de mujeres de 16 o más años). El 4,8% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja (0,7% del total de mujeres de 16 o más años) dicen que sufrieron agresiones por parte de un hombre con el que mantuvieron una relación esporádica o puntual que no llegó a ser relación de pareja.

Con respecto a la violencia física que ha tenido lugar en los últimos 4 años⁸, cabe destacar el aumento de quienes citan como agresor a un hombre con el que han mantenido una relación esporádica o puntual que no llegó a ser relación de pareja: el 14,0% (63.782) de las mujeres que han padecido violencia física fuera de la pareja en los últimos 4 años afirman que el agresor fue un hombre con el que mantuvieron una relación esporádica o puntual que no llegó a ser relación de pareja⁹.

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

⁷ Agregando los compañeros y compañeras de clase, el 17,2% de quienes han sufrido violencia física fuera de la pareja menciona como agresor a un compañero o compañera de clase. Suponen el 2,4% (504.648) de las mujeres de 16 o más años residentes en España.

⁸ Resultados no mostrados en tabla.

⁹ Hay que tener en cuenta que, aunque se limite el análisis a la violencia de los últimos 4 años, esta pregunta se ha hecho para la violencia física a lo largo de la vida. Por ello, debe considerarse como un resultado aproximado.

Tabla 15.14 Mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida, según el vínculo que las une con el agresor (I)*

		A lo	largo d	e la vida
		% ¹	% ²	Número de mujeres
1.	Padre/pareja de la madre	32,5	4,5	954.899
2.	Hermano/hermanastro	10,1	1,4	297.706
3.	Otro familiar masculino	4,5	0,6	133.045
4.	Amigo	5,7	0,8	167.181
5.	Relación esporádica/puntual de tipo afectivo-sexual (hombre)	4,8	0,7	140.684
6.	Hombre del trabajo (por ejemplo, un compañero, jefe o cliente)	2,4	0,3	69.113
7.	Compañero de clase	10,3	1,4	302.740
8.	Profesor/maestro	3,2	0,4	93.694
9.	Vecino		0,3	58.847
10.	Hombre con cierta autoridad: entrenador/monitor/religioso/policía/militar/médico/cuidador	"1,0	0,1	30.041
11.	Hombre conocido, hombre a quien conocía de vista		0,7	145.241
12.	Hombre desconocido	8,7	1,2	256.940
1.	Su madre/pareja del padre	28,3	3,9	831.582
2.	Su hermana/hermanastra	6,0	0,8	177.340
3.	Otro familiar femenino	4,1	0,6	119.213
4.	Amiga	7,6	1,0	223.127
5.	Relación esporádica/puntual de tipo afectivo-sexual (mujer)			•
6.	Mujer del trabajo (por ejemplo, una compañera, jefa o clienta)	0,8	0,1	24.878
7.	Compañera de clase	11,2	1,5	329.470
8.	Profesora	4,3	0,6	125.215
9.	Vecina	1,3	0,2	39.315
10.	Mujer con cierta autoridad: entrenadora/monitora/religiosa/policía/militar/médico/cuidadora	1,0	0,1	30.757
11.	Mujer conocida, mujer a quien conocía de vista	3,4	0,5	100.342
12.	Mujer desconocida	2,9	0,4	84.283

^{1.} Porcentaje sobre mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y han respondido a la pregunta sobre el sexo de la persona agresora; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años.

Agregando los vínculos de la Tabla 15.14 en 3 categorías¹⁰ (familiar, conocido/a, desconocido/a), se observa (Tabla 15.15) que el 41,9% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja la han sufrido de un familiar hombre, el 33,7% de una mujer de su familia, el 28,3% de un hombre conocido, el 24,5% de una mujer conocida, el 8,7% de un hombre desconocido y el 2,9% de una mujer desconocida. Esto implica que la mayor parte de la violencia física es ejercida por personas que la mujer conoce.

^{*} Pregunta de respuesta múltiple.

El símbolo '.' debe interpretarse como dato que no se proporciona por muestra insuficiente (inferior a 6). El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

¹⁰ La categoría "familiar" incluye los agresores 1-3 de la Tabla 15.14; y la categoría "conocido/a" incluye los agresores 4-11.

Sobre el total de mujeres de 16 o más años residentes en España, el 5,8% ha sufrido violencia física de un familiar hombre, el 4,7% de una mujer de su familia, el 3,9% de un conocido hombre, el 3,4% de una conocida, el 1,2% de un hombre desconocido y el 0,4% de una mujer desconocida (Tabla 15.15).

Tabla 15.15 Mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida, según el vínculo que las une con el agresor (II)*

	A lo largo de la vida				
	% ¹ % ²		Número de mujeres		
Familiar hombre	41,9	5,8	1.232.694		
Familiar mujer	33,7	4,7	990.637		
Amigo o conocido (hombre)	28,3	3,9	831.007		
Amiga o conocida (mujer)	nujer) 24,5 3,4				
Desconocido (hombre)	8,7	1,2	256.940		
Desconocida (mujer)	2,9	0,4	84.283		

^{1.} Porcentaje sobre mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y han respondido a la pregunta sobre el sexo de la persona agresora; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años.

15.5 Lugar de la agresión

El 59,3% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja alguna vez en su vida dice que la agresión física sucedió en su propia casa, el 26,2% menciona un centro educativo como el lugar de la agresión y el 19,0% afirma que sucedió en zonas abiertas como calles o parques (Tabla 15.16).

Tabla 15.16 Mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida, según el lugar donde ocurrió esta violencia*

	A lo lar	go de la vida
	% ¹	Número de mujeres
En la casa donde vivía la mujer	59,3	1.789.763
En la casa de la persona agresora	6,2	185.785
En la casa de otra persona	3,5	105.048
En un centro educativo, como escuelas o universidades	26,2	792.263
En el transporte público	1,5	44.729
En el lugar de trabajo	2,9	86.672
En tiendas, hoteles, cine, teatro, etc.	0,8	22.706
En sitios oficiales, como un hospital, una comisaría de policía o una oficina del gobierno	0,6	17.427
En discotecas, bares, cafeterías, pubs, restaurantes, etc.	4,2	125.418
En entornos festivos al aire libre (fiestas de pueblos, macrofestivales de música, etc.)	3,5	107.097
En eventos o entornos deportivos	0,7	22.214
En zonas abiertas (calles, zonas rurales, bosques, parques)	19,0	575.195
En otros lugares	4,1	122.445

^{1.} Porcentaje sobre mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida.

^{*} Respuesta múltiple.

^{*} Pregunta de respuesta múltiple.

15.6 Interacción online previa a la agresión

El cuestionario también preguntaba a las entrevistadas que declaraban haber sufrido violencia física fuera de la pareja, si alguno o todos de los episodios de violencia física sucedieron tras haber conocido o interactuado online de forma previa con la persona o personas que la agredieron (Tabla 15.17): el 2,5% de las mujeres (74.722) responden de forma afirmativa. Aunque sería interesante proporcionar los resultados desagregados por edad, no hay suficiente frecuencia muestral para ello.

Tabla 15.17 Distribución de las mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida, según si alguna de las agresiones tuvo lugar tras haber conocido o interactuado online de forma previa con la persona o personas que lo hicieron

	A lo lar	go de la vida
	% ¹	Número de mujeres
Sí, algunos o todos de los episodios sucedieron tras haber conocido o interactuado online de forma previa con la persona agresora	2,5	74.722
No, ninguno de los episodios sucedió tras haber conocido o interactuado online de forma previa con la persona agresora	92,6	2.796.831
NC	4,9	148.918
Total	100,0	3.020.472

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida.

15.7 Denuncia y búsqueda de ayuda

15.7.1 Denuncia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja

El 10,3% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja ha denunciado (la propia mujer u otra persona o institución) alguna de estas agresiones en la policía o en el juzgado (Tabla 15.18). Entre las que han padecido este tipo de violencia en los últimos 4¹¹ años, el porcentaje de denuncia es superior (19,1%).

¹¹ Hay que tener en cuenta que, aunque se limite el análisis a la violencia de los últimos 4 años, esta pregunta se ha hecho para la violencia física a lo largo de la vida. Por ello, debe considerarse como un resultado aproximado.

Tabla 15.18 Distribución de las mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según si han denunciado la violencia en la policía o el juzgado

	A lo largo	de la vida	En los últim	os 4 años
	%¹	Número de mujeres	%²	Número de mujeres
Sí	10,3	311.637	19,1	88.971
IC 95%	(8,8 - 11,9)		(14,4 - 24,6)	
No	88,4		79,3	
NC	1,3			
Total	100,0		100,0	

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en los últimos 4 años.

IC= Intervalo de confianza

El 72,0% de las denuncias fueron interpuestas por la propia mujer y el 28,0%, por otra persona o institución (Tabla 15.19).

Tabla 15.19 Denuncia de la violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida interpuesta por la mujer o por otra persona o institución

	A la la da la		
	A lo largo de la vida		
	% ¹	Número de	
	70	mujeres	
Denunció la propia mujer	72,0	224.272	
Denunció otra persona o institución	28,0	87.365	
Total	100,0	311.637	

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y la han denunciado.

15.7.2 Búsqueda de ayuda formal o informal como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja

El 18,0% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida ha contactado con algún servicio de asistencia formal (médico, psicológico, legal, servicios sociales, etc.) como consecuencia de la violencia y el 63,0% ha hablado de la violencia sufrida con alguna persona de su entorno cercano (familiar, pareja, amigo/a, etc.) (Tabla 15.20).

Entre las mujeres que han sufrido esta violencia en los 4¹² años previos a las entrevistas (Tabla 15.20), el porcentaje de quienes han buscado ayuda formal duplica (36,3%) al de quienes han sufrido violencia física a lo largo de la vida. También es mayor (74,8%) el porcentaje de quienes han hablado con alguien del entorno.

_

El símbolo '.' debe interpretarse como dato que no se proporciona por muestra insuficiente (inferior a 6).

¹² Hay que tener en cuenta que, aunque se limite el análisis a la violencia de los últimos 4 años, esta pregunta se ha hecho para la violencia física a lo largo de la vida. Por ello, debe considerarse como un resultado aproximado.

Tabla 15.20 Búsqueda de ayuda formal o informal como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas

	A lo largo de la vida				En los últir	mos 4 años		
	Ayuda	formal	Ayuda i	nformal	Ayuda	formal	Ayuda i	nformal
	% ¹	Número de mujeres	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	18,0	544.954	63,0	1.903.280	36,3	169.132	74,8	348.029
IC 95%	(16,1 - 20,1)		(60,5 - 65,5)		(30,3 - 42,7)		(68,8 - 80,1)	
No	80,4		35,9		60,4		24,9	
NC	1,5		"1,1		"3,3			
Total	100,0		100,0		100,0		100,0	

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en los últimos 4 años.

IC= Intervalo de confianza

En la Tabla 15.21 se desagrega la información por tipo de servicio contactado o persona del entorno con la que se ha hablado: el 14,9% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida acudieron a un servicio médico o psicológico como consecuencia de los episodios de violencia, el 4,7% contactaron con los servicios sociales, el 4,4% con un abogado/a, el 2,1% con un teléfono de ayuda o una organización o servicio de apoyo a víctimas, y el 2,6% con otro tipo de institución. Por otro lado, el 45,9% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida hablaron de lo sucedido con un familiar o pariente, el 42,2% con un amigo o amiga, el 17,2% con la pareja o expareja y el 11,4% con un profesor/a, maestro/a, entrenador/a, monitor/a o religioso/a. Un 4,3% lo comentaron con alguien del trabajo y un 7,0% con alguna otra persona conocida.

Entre las mujeres que han padecido violencia física fuera de la pareja en los 4¹³ años previos a las entrevistas, el porcentaje de quienes mencionan haber contactado o hablado con cada servicio o persona es en general bastante superior. Por ejemplo, el 30,4% ha acudido a un servicio médico o psicológico como consecuencia de los episodios de violencia, el 12,3% a los servicios sociales y el 27,8% lo ha hablado con su pareja o expareja (Tabla 15.21).

MACROENCUESTA DE VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 2024

El símbolo '.' debe interpretarse como dato que no se proporciona por muestra insuficiente (inferior a 6).

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

¹³ Hay que tener en cuenta que, aunque se limite el análisis a la violencia de los últimos 4 años, esta pregunta se ha hecho para la violencia física a lo largo de la vida. Por ello, debe considerarse como un resultado aproximado.

Tabla 15.21 Contacto con servicios de ayuda formal o personas del entorno como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, por tipo de servicio contactado o persona del entorno con la que se ha hablado

	A lo la	go de la vida	En los ú	Itimos 4 años
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Servicios médicos o psicológicos	14,9	448.604	30,4	141.450
Servicios sociales	4,7	141.248	12,3	57.281
Abogado/a	4,4	133.627	9,5	44.203
Teléfono de ayuda, organización o servicio de apoyo a víctimas	2,1	62.821	7,1	33.163
Otra institución	2,6	77.802	["] 6,8	31.672
Pareja o expareja	17,2	489.060	27,8	113.258
Miembro de la familia o pariente	45,9	1.385.487	54,0	251.487
Amigo/a	42,2	1.275.765	53,8	250.649
Profesor/a o maestro/a o entrenador/a o monitor/a o religioso/a	11,4	343.556	11,0	51.264
Alguien del trabajo (jefe/a, compañero/a, empleado/a, etc.)	4,3	130.285	9,6	44.703
Otra persona conocida (vecino, etc.)	7,0	210.895	11,0	51.329

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en los últimos 4 años.

15.7.3 Combinaciones de denuncia y búsqueda de ayuda formal o informal

El 66,2% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y el 81,7% de quienes han padecido esta violencia en los 4¹⁴ años previos a las entrevistas, ha denunciado, buscado ayuda formal o hablado de la violencia sufrida con alguien del entorno cercano (Tabla 15.22).

Tabla 15.22 Distribución de las mujeres víctimas de violencia física fuera del ámbito de la pareja a lo largo de la vida y en los 4 años previos a las entrevistas, según si han denunciado y/o buscado ayuda formal o informal como consecuencia de esta violencia

	A lo largo	de la vida	En los últim	nos 4 años
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	66,2	2.000.442	81,7	380.260
IC 95%	(63,8 - 68,6)		(76,3 - 86,3)	
No	32,3		17,1	
NC	1,4			
Total	100,0		100,0	

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en los últimos 4 años.

IC= Intervalo de confianza

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

El símbolo '.' debe interpretarse como dato que no se proporciona por muestra insuficiente (inferior a 6).

¹⁴ Hay que tener en cuenta que, aunque se limite el análisis a la violencia de los últimos 4 años, esta pregunta se ha hecho para la violencia física a lo largo de la vida. Por ello, debe considerarse como un resultado aproximado.

15.8 Consecuencias de la violencia física fuera del ámbito de la pareja

En este apartado se abordan distintos aspectos relacionados con las consecuencias de la violencia física fuera de la pareja, tales como la existencia de lesiones, la asistencia hospitalaria, o las secuelas psicológicas. También se estudia si alguno de los episodios de violencia impidió a la mujer acudir a su trabajo o lugar de estudios durante un tiempo o, si en las mujeres con discapacidad acreditada o con limitaciones, estas se deben a la violencia física. Finalmente, se analiza el impacto de la violencia física fuera de la pareja en la salud, la asistencia a servicios sanitarios, el consumo de sustancias y la percepción de inseguridad de las mujeres afectadas, mediante la comparación de la respuesta a determinadas preguntas de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja con la de las mujeres que nunca han sufrido esta violencia.

15.8.1 Lesiones como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja

Del total de mujeres de 16 o más años que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja, el 46,5% ha tenido lesiones como consecuencia de esta violencia en algún momento de su vida, el 5,5% afirma haberlas tenido en los últimos 4 años y el 1,5%, en los 12 meses previos a la entrevista. Suponen el 6,6% (1.404.307 mujeres), el 0,8% (166.319 mujeres) y el 0,2% (46.322 mujeres) respectivamente de las mujeres residentes en España de 16 o más años (Tabla 15.23).

Tabla 15.23 Lesiones a lo largo de la vida, en los últimos 4 años y en los últimos 12 meses como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja

	A lo largo de la vida		En los últimos 4 años		En los últimos 12 meses				
	% ¹	% ²	Número de mujeres	% ¹	% ²	Número de mujeres	% ¹	% ²	Número de mujeres
Sí	46,5	6,6	1.404.307	5,5	0,8	166.319	1,5	0,2	46.322
IC 95%	(44,0 - 49,0)	(6,1 - 7,1)		(4,4 - 6,8)	(0,6 - 1,0)		(1,0 - 2,3)	(0,1 - 0,3)	
No	51,9			92,4			96,5		
NC	1,6			2,1			2,0		
Total	100,0			100,0			100,0		

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años. IC= Intervalo de confianza

15.8.1.1 Lesiones a lo largo de la vida como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja, por tipo de lesión

En la Tabla 15.24 pueden verse los tipos de lesiones que han tenido las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida. La lesión que se ha presentado más frecuentemente, con mucha diferencia con respecto al resto, es la relativa a tener cortes, rasguños, moratones o dolores: la mencionan el 44,0% (1.328.127) de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja. Las lesiones en los ojos u oídos, esguinces, luxaciones o quemaduras son referidas por el 6,7% (201.889), las heridas profundas, fracturas de huesos, dientes rotos, lesiones internas o cualquier otra lesión similar por el 4,4% (133.268) y al 4,8% (146.186) la violencia física fuera de la pareja les ha producido algún daño físico permanente.

Tabla 15.24 Tipos de lesiones físicas como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja

	% ¹	Número de mujeres
Cortes, rasguños, moratones o dolores	44,0	1.328.127
Lesiones en sus ojos u oídos, esguinces, luxaciones o quemaduras	6,7	201.889
Heridas profundas, fracturas de huesos, dientes rotos, lesiones internas o cualquier otra lesión similar	4,4	133.268
Algún daño físico permanente (cicatrices, pérdida de visión o audición, VIH, problemas respiratorios crónicos, etc.)	4,8	146.186
Alguna otra lesión de tipo físico	5,0	152.181

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja.

15.8.2 Asistencia médica tras los episodios de violencia física fuera de la pareja

A las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja se les preguntaba si tras los episodios de violencia tuvieron que recibir asistencia médica (Tabla 15.25). El 1,2% de las mujeres que han padecido violencia física fuera del ámbito de la pareja tuvieron que permanecer en el hospital, el 7,1% no tuvieron que permanecer en el hospital pero sí recibieron atención sanitaria y el 9,4% afirman que no recibieron atención sanitaria pero que la hubiesen necesitado.

Tabla 15.25 Asistencia sanitaria tras los episodios de violencia física fuera de la pareja

	% ¹	Número de mujeres
Sí, tuve que permanecer en el hospital	1,2	34.860
Sí, me atendió alguien de los servicios médicos (consulta médica, enfermería), pero no tuve que permanecer en el hospital	7,1	213.667
No, no la necesité	80,1	2.418.501
No, pero debería haberla recibido	9,4	282.981
NC	2,3	70.462
Total	100,0	3.020.472

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja.

15.8.3 Consecuencias psicológicas de los episodios de violencia física fuera del ámbito de la pareja

El 59,0% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja ha tenido consecuencias psicológicas derivadas de los episodios de violencia. Suponen el 8,4% (1.781.064) de las mujeres residentes en España de 16 o más años (Tabla 15.26).

Tabla 15.26 Consecuencias psicológicas de los episodios de violencia física fuera de la pareja

	Consecuencias psicológicas			
	% ¹	Número de mujeres		
Sí	59,0	8,4	1.781.064	
IC 95%	(56,4 - 61,5)	(7,8 - 8,9)		
No	38,7			
NC	2,4			
Total	100,0			

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años. IC= Intervalo de confianza

La consecuencia psicológica más citada es la pérdida de autoestima, mencionada por el 37,6% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja (Tabla 15.27). Le siguen la desesperación o la sensación de impotencia (mencionada por el 34,7% de quienes han padecido esta violencia), la ansiedad, fobias o ataques de pánico (30,9%), los problemas de sueño o alimentación (22,8%) y la depresión (20,0%).

Tabla 15.27 Consecuencias psicológicas de los episodios de violencia física fuera del ámbito de la pareja, por tipo de consecuencia*

	% ¹	Número de mujeres
		majeres
Depresión	20,0	604.017
Pérdida de autoestima	37,6	1.135.517
Ansiedad/fobias/ataques de pánico	30,9	932.029
Desesperación, sensación de impotencia	34,7	1.046.775
Problemas de concentración, falta de memoria	15,6	471.931
Problemas de sueño o alimentación	22,8	688.369
Dolor recurrente en algunas partes de su cuerpo	8,6	259.916
Autolesionarse/pensamientos o intentos de suicidio	9,1	273.531

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida.

15.8.4 Discapacidad como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja

A aquellas mujeres que al comienzo del cuestionario han dicho que tienen un grado de discapacidad reconocido igual o superior al 33% o un problema de salud crónico que las limita para realizar actividades cotidianas que la gente hace con normalidad, y que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja, se les preguntaba si la discapacidad o limitaciones que tienen son consecuencia de los episodios de violencia sufridos (Tabla 15.28). El 14,6% (125.371) de estas mujeres afirman que su discapacidad o limitación es consecuencia de la violencia física fuera de la pareja.

^{*} Pregunta de respuesta múltiple.

Tabla 15.28 Discapacidad o limitaciones como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja

	% ¹	Número de mujeres
Sí	14.6	
31	14,6	125.371
IC 95%	(11,5 - 18,3)	
No	82,4	
NC	2,9	
Total	100,0	

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida. IC= Intervalo de confianza

15.8.5 Absentismo laboral como consecuencia de la violencia física fuera del ámbito de la pareja

El 10,4% (Tabla 15.29) de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja estuvieron una época sin poder acudir a su lugar de trabajo o estudio como consecuencia de esta violencia.

Tabla 15.29 Absentismo laboral como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja

	% ¹	Número de mujeres
Sí	10,4	314.731
IC 95%	(8,9 - 12,1)	
No	82,2	
En ese momento no trabajaba/no estudiaba	5,8	
NC	1,5	
Total	100,0	

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida. IC= Intervalo de confianza

15.8.6 Secuelas de la violencia

El 36,6% (776.653) de las mujeres que han sufrido violencia física fuera del ámbito de la pareja y han tenido lesiones físicas o consecuencias psicológicas tras los episodios de violencia, afirman que en la actualidad siguen teniendo secuelas físicas o psicológicas como consecuencia de la violencia. Suponen el 3,6% de las mujeres residentes en España de 16 o más años (Tabla 15.30).

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo.

Tabla 15.30 Secuelas físicas y/o psicológicas en la actualidad como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja

	% ¹	% ²	Número de mujeres
Sí	36,6	3,6	776.653
IC 95%	(33,7 - 39,6)	(3,3 - 4,0)	
No	58,5		
NC	4,9		
Total	100,0		

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y han tenido lesiones físicas o consecuencias psicológicas tras los episodios de violencia; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres residentes en España de 16 o más años.

De las mujeres que declaran tener secuelas en la actualidad derivadas de los episodios de violencia, el 82,9% dicen que sus secuelas son solo psicológicas, el 9,0% mencionan que son tanto físicas como psicológicas y el 8,1% afirman tener exclusivamente secuelas físicas (Tabla 15.31).

Tabla 15.31 Secuelas físicas y/o psicológicas en la actualidad como consecuencia de la violencia física fuera de la pareja, desagregado por tipo de secuela

	% ¹	Número de mujeres
Secuelas físicas	8,1	62.976
Secuelas psicológicas	82,9	643.793
Secuelas físicas y psicológicas	9,0	69.884
Total	100,0	776.653

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida y afirman tener secuelas de los episodios de violencia.

15.8.7 Impacto de la violencia física fuera del ámbito de la pareja en la salud, la asistencia a servicios sanitarios, el consumo de sustancias y la percepción de inseguridad

En este apartado se analiza el impacto de la violencia física fuera de la pareja en la salud, la asistencia a servicios sanitarios, el consumo de sustancias y la percepción de inseguridad de las mujeres afectadas. Para ello, se compara la respuesta a determinadas preguntas de las mujeres que han sufrido esta forma de violencia con la de las mujeres que nunca la han padecido. Estas preguntas se formulaban al comienzo¹⁵ del cuestionario y se realizaban a todas las mujeres entrevistadas. Por ello, es posible comparar las respuestas de las que han sufrido violencia con las de quienes no la han sufrido. Aunque en un sentido estricto no pueda hablarse de una relación de causalidad, y aunque haya otras variables¹⁶ que puedan estar influyendo en el resultado, las diferencias en las respuestas a estas preguntas entre las que han padecido violencia y las que no, se consideran relevantes para mostrar el impacto de la violencia en la vida de las mujeres afectadas.

IC= Intervalo de confianza

 $^{^{15}}$ Con el objetivo de evitar que las preguntas sobre violencia pudiesen influir en las respuestas.

¹⁶ Incluyendo el haber padecido otras formas de violencia.

15.8.7.1 Estado de salud autopercibido y síntomas de mala salud sufridos con frecuencia en los 12 meses previos a las entrevistas

Con respecto al estado de salud autopercibido (Tabla 15.32), las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en algún momento de sus vidas presentan un peor estado de salud que las que no han sufrido esta violencia. Por ejemplo, mientras que el 24,4% de las que no han sufrido violencia física fuera de la pareja afirman que su estado de salud es muy bueno, este porcentaje es diez puntos inferior (13,1%) entre las que han padecido esta violencia. De la misma forma, entre las que no han sufrido violencia física fuera de la pareja el 5,4% dicen que su estado de salud es malo y el 1,9% muy malo, porcentajes que ascienden al 9,1% y 4,8% respectivamente entre las que han sufrido violencia física fuera de la pareja.

Tabla 15.32 Estado de salud autopercibido en los 12 meses previos a las entrevistas

bueno, bueno, regular, malo o muy malo?			
	SÍ ha sufrido VF NO ha sufr fuera de la pareja fuera de la		
	%¹ columna	%² columna	
Muy bueno	13,1	24,4	
D	20.7	44.2	

En los últimos doce meses, ¿diría Ud. que su estado de salud ha sido muy

	fuera de la pareja	fuera de la pareja
	%¹ columna	%² columna
Muy bueno	13,1	24,4
Bueno	38,7	44,2
Regular	34,1	23,8
Malo	9,1	5,4
Muy malo	4,8	1,9
NC		0,3
Diferencias significativas (X2)	p<0,001	p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

El símbolo '.' debe interpretarse como dato que no se proporciona por muestra insuficiente (inferior a 6). VF= violencia física

El cuestionario también preguntaba por síntomas de mala salud que la mujer haya tenido con frecuencia en los 12 meses previos a las entrevistas (Tabla 15.33). Las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja en algún momento de sus vidas han padecido los distintos síntomas en bastante mayor medida que las mujeres que nunca han sufrido esta violencia. Por ejemplo, mientras que solo el 9,1% de las mujeres que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja han experimentado "Tristeza porque pensaba que no valía nada", el porcentaje asciende hasta el 27,0% entre las que la han padecido. De la misma forma, entre las mujeres que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja, el 14,1% afirma haber sufrido irritabilidad con frecuencia en el último año y el 25,0%, ansiedad. Estos porcentajes ascienden al 36,2% y 54,1% respectivamente entre las que han padecido esta violencia.

Tabla 15.33 Síntomas de mala salud que se han tenido con frecuencia en los 12 meses previos a las entrevistas

De los siguientes síntomas, ¿cuáles de ellos ha tenido Ud., con cierta frecuencia, durante los últimos doce meses?*

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja	NO ha sufrido VF fuera de la pareja
	%¹ columna	%² columna
Insomnio, falta de sueño+++	51,3	30,1
Fatiga permanente+++	30,7	14,3
Cambios de ánimo+++	46,5	24,0
Irritabilidad+++	36,2	14,1
Tristeza porque pensaba que no valía nada+++	27,0	9,1
Ganas de llorar sin motivos+++	30,9	13,3
Ansiedad o angustia+++	54,1	25,0

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

15.8.7.2 Asistencia a servicios sanitarios en los 12 meses previos a las entrevistas

La violencia tiene consecuencias en la salud de las mujeres afectadas que perduran en el tiempo y esto hace que asistan con mayor frecuencia a diversos servicios de atención sanitaria, aunque los episodios de violencia hayan sucedido en el pasado (Tabla 15.34). Por ejemplo, entre las mujeres que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja el 12,1% ha acudido en el último año a un servicio de atención psicológica o psiquiátrica y el 33,5% ha hecho uso de un servicio de urgencias. Estos porcentajes ascienden al 31,3% y 52,1% respectivamente entre las que han padecido violencia física fuera de la pareja.

Además, mientras que el 29,5% de las mujeres que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja afirman que en el año previo a las entrevistas se han visto obligadas a quedarse algún día en la cama por motivos de salud, entre las que han padecido violencia física fuera de la pareja este porcentaje es del 49,4% (Tabla 15.34).

^{*} Para cada síntoma solo se muestra el porcentaje de las que responden que lo han tenido (sí) sobre el total. No se muestran los porcentajes de "No" y "NC".

⁺⁺⁺ p<0, 001

VF= violencia física

Tabla 15.34 Asistencia a servicios sanitarios en los 12 meses previos a las entrevistas

En los últimos doce	meses*	
	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja %1 columna	NO ha sufrido VF fuera de la pareja %² columna
Se ha visto obligada a quedarse algún día en la cama por motivos de salud+++	49,4	29,5
Ha acudido a un centro de salud, o médico general por motivos de su propia salud+++	84,7	75,8
Ha ingresado como paciente en un hospital al menos durante una noche (excluyendo partos o cesáreas)++	12,3	10,4
Ha utilizado algún servicio de urgencias por algún problema o enfermedad suyo+++	52,1	33,5
Ha visitado para sí misma a un psicólogo/a, psicoterapeuta o psiquiatra+++	31,3	12,1

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

VF= violencia física

15.8.7.3 Pensamientos e intentos de suicidio

Las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja han tenido pensamientos de suicidio (24,6%) en bastante mayor medida que las que no han padecido esta violencia (5,9%) (Tabla 15.35). Esto implica que la probabilidad de haber tenido pensamientos de suicidio es 4 veces mayor entre las que han sufrido violencia física fuera de la pareja que entre las que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja.

Tabla 15.35 Pensamientos de suicidio alguna vez en la vida

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		NO ha sufrido VF fuera de la pareja	
	% ¹	Número de mujeres	%²	Número de mujeres
Sí	24,6	743.634	5,9	1.056.932
No	71,5		92,9	
NC	3,9		1,3	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

VF= violencia física

Algo similar sucede con los pensamientos de suicidio en los últimos 12 meses (Tabla 15.36): el 1,6% de las mujeres que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja han tenido pensamientos de suicidio en los 12 meses previos a las entrevistas. Este porcentaje asciende al 9,0% entre las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de sus vidas. Es decir, la probabilidad de tener pensamientos de suicidio en la actualidad es 5,5 veces mayor entre las que han sufrido violencia física fuera de la pareja que entre las que nunca la han sufrido.

^{*} Para cada ítem solo se muestra el porcentaje de las que responden "sí" sobre el total. No se muestran los porcentajes de "no" y "NC".

⁺⁺⁺ p<0, 001, ++ p<0, 01.

Tabla 15.36 Pensamientos de suicidio en los 12 meses previos a las entrevistas

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		NO ha sufrido VF fuera de la pareja	
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	9,0	271.267	1,6	295.566
No	90,2		98,3	
NC	0,8		"0,1	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

El cuestionario también preguntaba si en alguna ocasión los pensamientos de suicidio han acabado en intentos (Tabla 15.37): el 1,4% de las mujeres que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja ha tenido intentos de suicidio en algún momento de sus vidas. Este porcentaje asciende al 7,8% entre las mujeres que han sufrido esta violencia. Es decir, la probabilidad de haber tenido intentos de suicidio es 5,4 veces mayor entre las que han sufrido violencia física fuera de la pareja que entre las que nunca la han padecido.

Tabla 15.37 Intentos de suicidio alguna vez en la vida

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja			
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	7,8	235.905	1,4	260.600
No	90,8		98,5	
NC	1,4		"0,1	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

15.8.7.4 Consumo de medicamentos y sustancias (tabaco, alcohol, marihuana y otras drogas)

Consumo de medicamentos

Las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja consumen en la actualidad medicamentos (tranquilizantes, antidepresivos o analgésicos) en mayor medida que las que nunca han padecido esta violencia (Tabla 15.38): el 17,2% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja han consumido antidepresivos en los 12 meses previos a las entrevistas, frente al 9,3% de las que nunca han sufrido esta violencia y el 26,7% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja han consumido tranquilizantes en los 12 meses previos a las entrevistas frente al 16,6% de las que nunca han sufrido esta violencia.

El símbolo ¹⁻¹ debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo. VF= violencia física

El símbolo ¹⁻¹ debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo. VF= violencia física

Tabla 15.38 Consumo de medicamentos en los 12 meses previos a las entrevistas

Durante los últimos doce meses, ¿ha consumido alguno de los siguientes medicamentos, con o sin receta médica?*

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja %1	NO ha sufrido VF fuera de la pareja %²		
Tranquilizantes o sedantes+++	26,7	16,6		
Antidepresivos+++	17,2	9,3		
Analgésicos+++	66,7	60,0		

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

VF= violencia física

Consumo de tabaco o cigarrillos electrónicos

Las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja consumen en la actualidad tabaco o cigarrillos electrónicos en mayor medida que las que nunca han padecido esta violencia (Tabla 15.39): el 32,2% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de pareja han consumido tabaco o cigarrillos electrónicos en los 12 meses previos a las entrevistas, frente al 18,9% de las que nunca han sufrido esta violencia.

Tabla 15.39 Consumo de tabaco o cigarrillos electrónicos en los 12 meses previos a las entrevistas

		SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		a sufrido VF de la pareja
	% ¹	Número de mujeres	%²	Número de mujeres
Sí	32,2	973.146	18,9	3.413.599
No	67,5		80,6	
NC	"0,3		0,4	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

Consumo de bebidas alcohólicas

Las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja consumen en la actualidad bebidas alcohólicas¹⁷ en mayor medida que las que nunca han padecido esta violencia (Tabla 15.40): el 71,6% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de sus vidas han consumido bebidas alcohólicas en los 12 meses previos a las entrevistas, frente al 53,1% de las que nunca han sufrido esta forma de violencia.

^{*} Para cada ítem solo se muestra el porcentaje de las que responden "sí" sobre el total. No se muestran los porcentajes de "no" y "NC".

⁺⁺⁺ p<0, 001.

El símbolo ¹⁻¹ debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo. VF= violencia física

¹⁷ MOP15 Durante los últimos 12 meses, ¿con qué frecuencia ha tomado al menos una bebida alcohólica de cualquier tipo (es decir, cerveza, vino, licores, bebidas destiladas y combinados u otras bebidas alcohólicas)?

Tabla 15.40 Consumo de bebidas alcohólicas en los 12 meses previos a las entrevistas

		SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		a sufrido VF de la pareja
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	71,6	2.162.480	53,1	9.568.846
No	27,8		46,1	
NC	["] 0,6		0,8	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

El cuestionario indagaba también en el posible consumo abusivo¹⁸ de alcohol, entendiendo este como la toma de 4 o más bebidas alcohólicas en un intervalo aproximado de cuatro a seis horas (Tabla 15.41): las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja han abusado del alcohol en al menos en una ocasión durante los últimos 12 meses en mayor medida (37,8%) que las que nunca han sufrido violencia física fuera de la pareja (20,5%).

Tabla 15.41 Consumo abusivo de bebidas alcohólicas durante los 12 meses previos a las entrevistas

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja			
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	37,8	1.140.327	20,5	3.692.071
No	61,8		79,3	
NC	0,5		0,3	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		<i>p</i> <0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

Consumo de otras drogas

Las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja consumen en la actualidad cannabis, marihuana o hachís en mayor medida que las que nunca han padecido esta violencia (Tabla 15.42): el 8,2% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja han consumido cannabis, marihuana o hachís en los 12 meses previos a las entrevistas, frente al 1,6% de las que nunca han sufrido esta violencia. Es decir, la probabilidad de haber consumido cannabis, marihuana o hachís en los 12 meses previos a las entrevistas es 5,3 veces mayor entre las que han sufrido violencia física fuera de la pareja que entre las que nunca la han padecido.

El símbolo ¹⁻¹ debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo. VF= violencia física

El símbolo ''' debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo. VF= violencia física

¹⁸ MOP15a Durante los últimos 12 meses, ¿con qué frecuencia ha tomado 4 o más bebidas alcohólicas en una misma ocasión? Por "ocasión" entendemos tomar las bebidas en un intervalo aproximado de cuatro a seis horas. No excluya las bebidas alcohólicas tomadas durante las comidas.

Tabla 15.42 Consumo de cannabis, marihuana o hachís en los 12 meses previos a las entrevistas

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		NO ha sufrido VF fuera de la pareja	
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	8,2	247.737	1,6	280.703
No	91,3		97,9	
NC	0,5		0,5	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

Las mujeres víctimas de violencia física fuera de la pareja consumen en la actualidad otras drogas¹⁹ como la cocaína o la heroína en mayor medida que las que nunca han padecido esta violencia (Tabla 15.43): el 2,7% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de sus vidas han consumido otras drogas ilegales en los 12 meses previos a las entrevistas, frente al 0,5% de las que nunca han padecido esta violencia. Esto implica que la probabilidad de haber consumido alguna de estas drogas en los 12 meses previos a las entrevistas es 5,3 veces mayor entre las que han sufrido violencia física fuera de la pareja que entre las que nunca han sufrido esta violencia.

Tabla 15.43 Consumo de cocaína, heroína, anfetaminas o speed, éxtasis, alucinógenos, metanfetamina, GHB, setas mágicas o psicodélicas, o inhalables volátiles como pegamento o poppers en los 12 meses previos a las entrevistas

		SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		NO ha sufrido VF fuera de la pareja	
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres	
Sí	2,7	80.265	0,5	89.823	
No	96,4		99,1		
NC	0,9		0,4		
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001	

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2 Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

15.8.7.5 Percepción de inseguridad

Estudios previos han sugerido que sufrir violencia incrementa la percepción de inseguridad. Para poder analizar este aspecto en España, al comienzo del cuestionario y de forma previa a las preguntas sobre violencia padecida, se les hacía a todas las mujeres entrevistadas la siguiente pregunta:

El símbolo ¹⁻¹ debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo. VF= violencia física

El símbolo ¹⁻¹ debe interpretarse como "dato con un número de observaciones muestrales de entre 6 y 19" por lo que ha de ser tomado con precaución, ya que puede estar afectado de un elevado error de muestreo. VF= violencia física

¹⁹ El cuestionario preguntaba por cocaína, heroína, anfetaminas o speed, éxtasis, alucinógenos, metanfetamina, GHB, setas mágicas o psicodélicas, o inhalables volátiles como pegamento o poppers.

¿En algún momento, durante los últimos 12 meses, ha hecho alguna de las siguientes cosas por miedo a ser asaltada, acosada o agredida física o sexualmente?:

- 1. Evitar determinadas calles o zonas (como por ejemplo parques o aparcamientos)
- 2. Evitar estar a solas con alguien conocido porque le produce temor o inseguridad

Con respecto al primer ítem de la pregunta (Tabla 15.44), el relativo a haber evitado determinadas calles o zonas, las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja responden de forma afirmativa en bastante mayor medida que las que nunca han padecido esta violencia: el 57,2% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de sus vidas han evitado determinadas calles o zonas en los 12 meses previos a las entrevistas, frente al 27,0% de las que nunca han sufrido esta violencia.

Tabla 15.44 Se han evitado determinadas calles o zonas en los 12 meses previos a las entrevistas por miedo a ser asaltada, acosada o agredida física o sexualmente

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		NO ha sufrido VF fuera de la pareja	
	% ¹	Número de mujeres	%²	Número de mujeres
Sí	57,2	1.726.791	27,0	4.863.543
No	42,7		72,7	
NC			0,3	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

Con respecto al segundo ítem de la pregunta (Tabla 15.45), el relativo a haber evitado estar a solas con alguien conocido porque a la mujer le produce temor o inseguridad, las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja responden de forma afirmativa en bastante mayor medida que las que nunca han sufrido esta violencia: el 18,0% de las mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de sus vidas han evitado, en los 12 meses previos a las entrevistas, estar a solas con alguien conocido porque les produce temor o inseguridad frente al 5,1% de las que nunca han padecido esta violencia. Esto implica que la probabilidad de haber evitado estar a solas con alguien conocido en los 12 meses previos a las entrevistas debido a temor o inseguridad es 3,6 veces mayor entre las que han sufrido violencia física fuera de la pareja que entre las que nunca la han sufrido.

El símbolo '.' debe interpretarse como dato que no se proporciona por muestra insuficiente (inferior a 6). VF= violencia física

Tabla 15.45 Se ha evitado estar a solas con alguien conocido en los 12 meses previos a las entrevistas debido a temor o inseguridad

	SÍ ha sufrido VF fuera de la pareja		NO ha sufrido VF fuera de la pareja	
	% ¹	Número de mujeres	% ²	Número de mujeres
Sí	18,0	543.261	5,1	910.462
No	80,8		94,6	
NC	1,2		0,4	
Diferencias significativas (X2)		p<0,001		p<0,001

^{1.} Porcentaje sobre el total de mujeres que han sufrido violencia física fuera de la pareja a lo largo de la vida; 2. Porcentaje sobre el total de mujeres que no han sufrido violencia física fuera de la pareja.

VF= violencia física